

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III. - Número 568

SESCRIPCIÓN } En la isla al mes pras. . . . 1'00
 } Resto de España 1'25
 } Extranjero 2'00

Mahón, sábado 5 Septiembre de 1908

Redacción
Nueva, 27
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25
Teléfono, 123

CARTILLA PARA APRENDER A ESCRIBIR EN SEIS DIAS

por Pedro Martínez Baseiga.

Recomendada por muchos profesores.
Dos opúsculos á 35 céntimos cada uno.
De venta en esta ciudad: calle Castillo, 25.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano. — Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 a 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche. — Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa. — Rayos X. — Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal. — Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico. — Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas. — En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo. — De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional. — Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos. — De sol á sol el Semáforo de Bajoli. — De 7 mañana á 9 noche la estación de Mahón. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Ciudadela y Mercedal.

Teléfonos. — Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Llu-mesanas.

Biblioteca Pública. — Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte. — Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo. — Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos. — Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetería postales de 9 á 12 mañana.

Vapor correo. — Sale para Barcelona con escalas á las siete de la mañana.

Automóviles. — Sale á las siete de la mañana de Mahón para Ciudadela y de Ciudadela para esta á las cuatro de la tarde.

Santos del día. — Santos Eleuterio y Eugenio.

Sol. — Sale á las 5 h. 21 m. mañana, pónese á las 6 h. 13 m. tarde.

Luna. — Sale á las 4 h. 10 m. noche; pónese á las 12 h. 28 m. mañana.

ALAYOR

Telégrafos. — Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos. — Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 á 12.

Cartas en lista. — De 11 á 12 todos los días.

De Nueva-York

Sr. Presidente del Ateneo Popular (1).
Mahón, España.

Desconocedor del reglamento de esa Institución, infiero por su nombre que se dedicará á difundir conocimientos útiles entre los obreros menorquines, desarrollando asuntos prácticos que tengan aplicación en su vida diaria; por ejemplo, fisiología, higiene, anatomía, nociones de terapéutica, gimnasia, etc.

Para hacer las conferencias más atractivas y más al alcance de la comprensión de los oyentes, deberían acompañarse de imágenes ó ilustraciones sobre tela, valiéndose al efecto del estereóptico; ó bien de dibujos sobre pizarra ó tela encerada.

El desideratum del hombre racional es conservar la salud y prolongar la vida, para lo cual necesitase poseer un conocimiento del organismo humano. Muchos son los hombres y mujeres que no se dan cuenta de su propio ser; oyen hablar de pulmones, estómago, corazón, hígado y riñones; pero desconocen sus funciones; no saben que los abusos en el comer y beber afectan directamente aquellas entrañas; enfermanse é ignoran lo que les aqueja, mueren jóvenes sin darse cuenta de que ellos han acortado su vida.

La necesidad de la higiene se impone; el conocimiento fisiológico es indispensable para evitar y poner á raya los excesos. Si el hombre llega á convencerse de que no tiene un estómago á prueba de guijarros, unos riñones á prueba de aguarrás, un corazón á prueba de saltos mortales, en lugar de comer y beber de todo, sin parar mientes en la calidad ni en la cantidad, adoptará un término medio que llamaremos «moderación».

El alcohol, por las variadas formas con que se presente al hombre, tiene muchos atractivos; por esta causa los males que ocasiona son innumerables; no es el peor de todas el convertir al hombre en un animal irracional. Es que el bebedor en general y antes de llegar á serlo tiene una idea de que el licor espirituoso habrá de convertirse en el ariete demoleedor de su organismo, que gradualmente le atacará el cerebro, el corazón y el estómago, acabando por destruirle los riñones, para poner fin á su existencia?

El conferenciante en fisiología y anatomía tiene un campo inmenso para sembrarlo de semilla sana que produzca fruto sano. Esta ilustración hace suma falta. La moral en ella está interesada, la familia lo está, la Sociedad lo está también. Los malos

(1) Con sumo gusto insertamos este importante trabajo remitido desde Nueva-York al Sr. Presidente del Ateneo Popular por el ilustrado escritor nuestro distinguido amigo y paisano D. Antonio Taltavull.

Este trabajo fué leído el pasado miércoles en la sesión que semanalmente celebra la Sección de Instituciones Sociales de dicho Ateneo.

ejemplos son perniciosos; los malos hábitos se contraen no por racionismo sino por falta de él.

Es indudable que la vulgarización de estas ciencias habría de producir mucho bien entre los obreros y en muchos hombres que carecen de esos conocimientos. El ahorro es una condición para todo hombre que trabaja con el sudor de su frente; el despilfarro que envuelve la bebida es la ruina y la humillación de muchas familias.

La higiene reviste suma importancia, porque con ella va estrechamente enlazada la cuestión de salud. Afortunadamente tenemos buenos libros y excelentes periódicos que nos servirán de guías seguros; mas el conferenciante ceñirá lauros á su frente con sólo ocuparse de la higiene local.

Mahón ha gozado siempre fama de ciudad aseada, y acaso sea un sepulcro blanqueado. Hace falta agua, mucha agua, y reformar radicalmente las construcciones urbanas. El higienista moderno condenaría Mahón y quedarían mal parados los hábitos de sus habitantes. Si no fuese posible hacer llegar á Mahón aguas de algún manantial (*Es Canà* no está muy lejos), podrían construirse grandes depósitos de aguas llovidas, ó abrir un número de pozos, sino en la ciudad misma, en sus cercanías, establecer canalizaciones, instalar bombas, etcétera.

Cuanto á las construcciones urbanas el Ayuntamiento no debería permitir la erección de ningún nuevo edificio habitable cuyas alcobas ó cuartos dormitorios no pudiesen ventilarse directamente del exterior. Deberían construirse patios entre cada dos casas para la ventilación, y la luz. Los edificios existentes habrían de alterarse en cuanto fuese posible para responder ó conformar en todo ó en parte á aquellas condiciones. Las casas que tienen huerto ó patio á la espalda deberían situar los retretes, en los extremos más apartados tan lejos como fuese posible de las cisternas. Los edificios que por falta de espacio tienen los retretes cerca de las cisternas, quizás fuera más acertado tener aljibes de madera en lugar de las últimas (construyéndose hasta dos y tres aljibes superpuestos donde sea necesario). Todos los nuevos edificios deberían tener un cuarto de baño, é ir introduciendo esta novedad, siendo posible, en los existentes. El agua de las cisternas debería analizarse todos los años á la entrada de los calores. La humedad debería desterrarse en absoluto del interior de las viviendas. La albañilería ha adelantado lo suficiente para garantizar aquella condición en todo edificio nuevo.

Es incontrovertible que la limpieza del cuerpo y la aspiración del aire puro, particularmente durante el sueño, son factores importantísimos en la salud del individuo. Son necesarios los baños calientes regulares, como son fructíferos los baños fríos en ciertos individuos, para cuyo efec-

to es indispensable contar con bañeras y aparatos apropiados, y con toda el agua necesaria. Las fricciones y el amasamiento son medidas higiénicas. Los baños de agua salada hacen mucho bien á cierta edad y en determinadas condiciones del individuo; pero los baños calientes son indispensables en muchos estados de salud. El higienista ilustrará estos casos sin la menor dificultad.

El aire puro y fresco es tan indispensable al hombre como el mismo alimento. Acostumbrándose al aire puro se robustecen los pulmones, se oxigena la sangre, se posee más fuerza se digiere mejor, se duerme con más reposo, no se contraen resfriados ni afecciones de la garganta tan fácilmente, y puede prescindirse de tapabocas. La ventilación es absolutamente necesaria en las habitaciones, en los sótanos, en todas partes. El aire en los dormitorios ha de ser todo lo frío posible durante la noche, evitando en absoluto las corrientes. El aire tibio ó caliente nutre los microbios en los individuos afectados de la garganta ó los bronquios. Hoy día la tisis en su primer y segundo período se cura con frecuencia, haciendo dormir al enfermo en tiendas de campaña, en galerías de casas expuestas á la intemperie; esto es, en contacto directo con el aire libre, puro, y seco cuando es posible.

La divulgación de las ciencias fisiológicas y anatómicas para que el individuo se conozca á sí mismo y no caiga en los excesos de la ignorancia que es el mayor enemigo del hombre implica como complementarias las ciencias patológica y terapéutica. Con el conocimiento de las enfermedades y de las causas que las originan, muchas muertes prematuras habrán de evitarse; mejorará la salud pública, la raza se mantendrá más lozana, más fuerte y vigorosa. El obrero menorquín debería saber el porqué de las enfermedades prevalentes en la isla que comprometen la salud, y nadie debería ignorar el modo de atender á casos imprevistos, ó de urgencia hasta la llegada del médico, si su presencia es necesaria. Naturalmente esto implica un conocimiento de los remedios simples y de la manipulación de los casos sin complicaciones, y de las propiedades de las sustancias químico-medicinales.

Educando al individuo á conservar la salud, particularmente en los primeros períodos de su vida, tenemos más tarde un hombre en condiciones de acometer toda clase de empresas.

Mas donde el Ateneo Popular habrá de hallar un campo más vasto para ejercer su misión benéfica, es en la necesidad absoluta de que todo ser que viene á la vida aprenda á leer y á escribir. Rompamos este último eslabón que todavía une el ser racional al irracional. No es Menorca seguramente la región de España más atrasada; pero es, sí, una de las más limitadas para la empresa del hom-

bre, y de aquí la necesidad imperiosa de que el menorquín haya de adelantarse en cultura á su compatriota de la Península, haya de aventajarle en iniciativa, y ningún factor habrá de contibuir más á este fin que el ensanchamiento del horizonte de la mentalidad.

Podrán parecer algunos de estos apuntes impracticables para aquellos que sólo miran al presente; pero ningún fruto crece sin sembrar antes la simiente. Ayer era el globo aéreo un juguete fantástico, mañana surcaremos con él los aires infinitos como cincuenta años atrás empezamos á surcar los mares procelosos con el barco de vapor.

Mahón está de enhorabuena con la creación del Ateneo Popular.

BALEAR.

Nueva York, 21 Agosto de 1908.

Alemania y el conflicto de Marruecos

La Correspondencia de Alemania del Sud dice que espera que las negociaciones entabladas entre Francia y España serán examinadas aun cuando ambas potencias se reserven el derecho de no renunciar á su propio criterio en el asunto. Dicho periódico añade que la solidaridad europea exige que no sea una sola potencia ni un grupo de potencias quien ó quienes deban reconocer formalmente á Muley Hafid. Dice que este asunto no debe precipitarse, pero tampoco se debe prolongar indefinidamente la situación internacional en la política marroquí. La Gaceta de Colonia pregunta si Francia podrá modificar rápidamente la orientación de su política en Marruecos. Añade que Francia deberá evacuar Casablanca sin oponer dificultad si Muley-Hafid mantiene el orden. Duda dicho periódico que Francia pueda reembolsarse de los gastos efectuados en trabajos militares que no entraban dentro el acta de Algeciras.

Contestando á la aseveración de La Correspondencia de Alemania del Sud, de que la situación actual de Marruecos no puede prolongarse indefinidamente, Le Temps hace notar que Muley Hafid no ha hecho aun ninguna gestión cerca las potencias y no se le puede reconocer antes que se reconozca él mismo. Seguidamente contestando á las dudas de la Gaceta de Colonia sobre si Francia puede reclamar de Hafid los gastos de su expedición, observa Le Temps que estos gastos si son elevados es porque Francia no sólo ha tenido que pacificar el territorio de Chaouia sino también combatir á los lugartenientes de Muley Hafid. Añade dicho periódico que es permitido dudar que Muley Hafid pueda convertirse súbitamente en protector autorizado de las vidas y haciendas de los europeos.

NOTAS DEL DÍA

Se apresura mucho el Otro Estudiante al celebrar por anticipado sus victorias, lo cual no es demostración de prudencia en ninguno, y menos en quien ha tenido que abandonar tantos asuntos, como la defensa del seminarista de Alayor y del Centro de Buenas Lecturas, la cuestión de Miguel Servet, de la noche de San Bartolomé, de las dragonadas y tantas otras, en que se metió con desmedido orgullo y tuvo que dejarlas con un silencio más que modesto. Piense que lo mismo puede ocurrirle en algunas otras de las muchas cuestiones que van saliendo á luz en esta discusión.

En la Historia de España de don

Modesto Lafuente, continuada por don Juan Valera, con la colaboración de don Andrés Borrego y don Antonio Pirala, ninguno de los cuales ha sido tachado de demagogo, tomo 24, página 9, leemos y copiamos textualmente:

«Algún tanto sobrecitada la opinión pública con la lucha electoral, alarmó al país un deplorable acontecimiento. Habíase ordenado la incautación de todos los archivos, bibliotecas, etc., de las catedrales, cabildos, monasterios ú órdenes militares, considerándose su contenido como riqueza nacional, y al cumplir este decreto el gobernador civil de Burgos, señor Gutiérrez de Castro, fué asesinado sacrilegamente dentro de la Catedral, ocasionando una alarma que pudo producir terribles consecuencias, sin la sensatez de los voluntarios de la libertad.»

El Otro Estudiante podrá rechazar, si gusta, la autoridad de los señores Valera, Borrego y Pirala; pero en nuestro tiempo no hay en España historiadores más dignos de crédito.

Por otra parte, si del expediente resultó que eran malhechores bien conocidos como dice el Otro Estudiante, esto no contradice el que fuesen católicos, y menos que obrasen bajo la inspiración de los señores del cabildo que tenían interés en que no tuviese lugar la incautación. ¿No son malhechores bien conocidos el seminarista de Sigüenza y los curas ibicencos que ayer tuvimos el gusto de presentar al Otro Estudiante? No sólo católicos, sino diácono el uno y sacerdotes los otros, de los cuales el Chiquet de la punta, probablemente habría dicho su misita el día en que comió su hazaña y la celebraría también á la mañana siguiente, tan tranquilo.

¿Acaso no eran también tan conocidos por católicos como por malhechores el P. Puñal, el Cura Santa Cruz, Cucala, Savalls, Cabrera y tantos otros, célebres por su devoción tanto como por sus crímenes?

En cuanto al detalle de si fué dentro de la catedral ó en los claustros de la misma, se lo regalamos de buen grado á nuestro adversario, pues no vale la pena de discutirlo. Lo importante es que el señor Castro fué asesinado por los que tenían interés en que no se efectuase la incautación y ¿quién, fuera de los católicos, podía tener semejante interés?

Si los católicos intolerantes no hubiesen heredado del jesuita P. Francisco Garau, que no nos cansaremos de citar, un repugnante cinismo ante la muerte de sus víctimas, seguramente ninguno se atrevería á hablar con tranquilidad del último crimen de la Inquisición Española, que produjo una gran indignación en toda Europa, tanto que, como dice el mismo Lafuente: «En Francia llenaron de maldiciones á los que así restablecían en España los autos inquisitoriales; la prensa inglesa los denunció al mundo con indignación, y se escandalizó la Europa entera.» Tales protestas dieron por resultado el que legalmente no se matase á ninguno más por hereje en nuestra España, como ya el mismo Ripoll había previsto.

De la biografía del mismo que publica el Diccionario Enciclopédico de la casa Montaner y Simón, copiamos lo siguiente:

«Embebido en la lectura de los fi-

Itinerarios que empezarán á regir el domingo 6 del actual

Salidas de Mahón

Para Barcelona (directo), Martes á las 17.
» » (escalas), Domingo á las 7.
» Palma Viernes á las 19.

Horas de oficina

Lunes de 9 á 13.
Martes de 9 á 13 y de 14 á 17.
Miércoles de 9 á 13 y de 15 á 17.
Jueves de 9 á 13.
Viernes de 9 á 13 y de 16 á 19.
Sábados de 9 á 13 y de 17 á 20.
Domingos de 9 á 13.

Admisión de paquetes postales nacionales y extranjeros.— Todos los días de 10 á 13.
Lista.— Todos los días de 10 á 13.

Salidas de la Península

De Barcelona (directo), Jueves á las 18'30.
» » (escalas), Martes á las 16.
» Palma Domingos á las 18'30.

Admisión de certificados,

valores y objetos asegurados

Lunes de 9 á 12.
Martes de 9 á 12 y de 14 á 16.
Miércoles de 9 á 12.
Jueves de 9 á 12.
Viernes de 9 á 12 y de 16 á 18.
Sábados de 9 á 12 y de 17 á 20.
Domingos de 9 á 12.

lósofos antiguos, profesaba singular admiración á Dios, creador del Universo, pero no miraba con igual veneración los demás misterios del cristianismo. Vivía medio desnudo y hambriento por dar á los pobres lo que recibía de los discípulos. Preso sin resistencia por culpa de una delación, en la cárcel cedía la mayor parte de la sopa que le suministraban al que veía más necesitado, y se despojaba de algunas prendas de su traje para cubrir al que tenía frío; instábanle á que confesara lo que se le preguntaba, y contestaba siempre: Yo no miento á presencia de Dios; manifestó excitación mental y los médicos no lo tuvieron en cuenta. La Junta de la Fe le declaró hereje, contumaz, y le relegó á la justicia ordinaria; la Audiencia de Sevilla confirmó la sentencia de muerte. Ripoll no se alteró; sólo insistió en preguntar en virtud de qué ley y con qué derecho se le iba á privar de la existencia. Escusado es decir que no obtuvo respuesta. Su dulzura, su sinceridad, su amor al prójimo, le granjearon el cariño de los presos, hasta de los más desalmados, que habiéndole dado un día una bofetada, le vieron volver el rostro impasible para recibir otra en el opuesto carrillo; la mañana que le sacaron de la cárcel lloraron todos los encarcelados; fué en 31 de julio de 1826; condujéronle al cadalso con muchas de las ceremonias de los autos de fe, le pusieron una mordaza para que no hablara, insultaron su agonía, y después de muerto le metieron en un tonel pintarrañado y le arrojaron al río. Los liberales habían realizado una audaz tentativa para arrancarle á sus verdugos; pero fracasó por la resistencia del reo, el cual quería ofrecer su vida en holocausto á la barbarie de su época para que el fanatismo se acabara de deshorrar y no hiciera más víctimas en España.»

Dice el Otro Estudiante que este infame asesinato «no fué aprobado ni mucho menos por todos.» Seguramente que no lo aprobarían los liberales ni cualquiera persona de buenos sentimientos; pero los católicos fanáticos ¿porqué no lo habían de aprobar si ese era precisamente su sistema, si estaba en ello su alma envilecida por el fanatismo? El desgraciado Ripoll no tuvo para sus últimos momentos un cronista como el jesuita Garau que hiciese comparaciones tan odiosas como las que copiamos del «Triunfo de la Fee»; pero su agonía fué insultada, «pintándose varias llamas en un cubo» (son palabras de la sentencia) para figurar la quema, y su cadáver fué tratado con

la poca piedad que acostumbran usar los sacerdotes.

Sin embargo, la iglesia católica no ha condenado nunca el hecho ni desautorizado al Tribunal de la Fe de Valencia.

Pronto volveremos á hablar del Angel Exterminador.

Crónica local

Fiestas en esta ciudad.— Ayer quedó ultimado el programa de las fiestas que esta ciudad celebrará en los días 6, 7 y 8 del actual.

Este se compone de los siguientes números:

— Día 6 —

Á las 9 y media de la noche:

Fiesta y gran iluminación en la Plaza de la Explanada, fogatas, elevación de globos, banda de música, ecétera, etc.

— Día 7 —

Á las 4 de la tarde:

Pasacalle por la Banda Municipal.

Á las 9 y media de la noche:

Iluminación en el paseo de la Alameda.

Música en dicho paseo.

Disparo de un ramillete de fuegos acuáticos en el puerto junto á la Colarsega.

— Día 8 —

Á las 11 de la mañana:

Reparto de premios á los alumnos de las escuelas municipales en el Salón de actos del Ayuntamiento.

Música en la Plaza de la Constitución.

Á las 12:

Socorro extraordinario á los pobres que ampara la Beneficencia Domiciliaria y á los presos en la Cárcel de este Partido.

Á las 3 de la tarde:

Regatas de embarcaciones en el Puerto, á vela y al remo, organizadas por la Liga Marítima Española, con sujeción á las reglas que dicte el señor Comandante de Marina.

Á las 3 y media:

Concurso de corredores en el Coso nuevo.

Á las 4:

Carreras de Caballerías en el mismo bajo las condiciones anunciadas por la Alcaldía.

Música en el Paseo de la Alameda.

Á las 9 y media de la noche:

Disparo de un castillo de fuegos artificiales en la Plaza de la Explanada.

Música en el paseo de Isabel II.

Con motivo de la fiesta que ha de tener lugar en el puerto en la noche

del lunes, por los dependientes de la Eléctrica se está hoy procediendo a la instalación de arcos voltaicos en el paseo de la Alameda y lámparas incandescentes en las cuevas del General y des Muret.

La Junta Provincial de la Liga Marítima Española de esta ciudad, deseando contribuir al mayor esplendor de las fiestas de Nuestra Señora de Gracia, previa autorización del señor Comandante Militar de Marina, Capitán del puerto y de acuerdo con dicha Autoridad, anuncia regatas a vela y al remo para el martes 8 del actual, bajo las condiciones siguientes:

1.ª Se efectuarán dos regatas a la vela con embarcaciones aparejadas de guairo ó balandro y velas místicas y una regata al remo entre barcas pesqueras que monten ocho remos.

2.ª La primera regata dará principio a las tres de la tarde y será para optar a la placa de plata dedicada por esta Junta Provincial, que fué ganada en el Campeonato de 1907 por el místico «Nepituno», propiedad de don Francisco Frech.

Se efectuará entre embarcaciones aparejadas de místico, cuya eslora no exceda de cinco metros veinte centímetros.

El máximum de velamen que podrán llevar dichas embarcaciones será una mayor, un foque y una mesana. El recorrido se hará con el velamen aparejado a la salida, pero se podrán hacer y quitar rizos durante el trayecto.

3.ª La segunda regata empezará a las cuatro de la tarde y en ella se disputará la copa de S. M. el Rey, que actualmente posee don Francisco Abril, por haberla ganado su guairo «Abril» en el campeonato de 1906. Tendrá lugar entre embarcaciones aparejadas de guairo ó balandro, cuya eslora no exceda de cinco metros treinta centímetros.

El máximum de velamen en los guairos será la mayor y un foque, y en los balandros la mayor, la escandalosa y un foque.

El recorrido se hará con el velamen aparejado a la salida y se podrán hacer y quitar rizos durante el trayecto.

4.ª Servirá de referencia para la salida, la línea que marquen dos boyas fondeadas en aguas de la Alameda, consistiendo el recorrido en remontar otra boya que se fondeará frente a Cala Corp, punto llamado *Fort de las titas* y regresar al punto de salida. Esta será al cronómetro y con intervalos de un minuto aproximadamente entre embarcación y embarcación a partir de un disparo de fusil en la pontona donde se instale el Jurado.

5.ª Será causa de perder toda opción a premio el no hacer el curso de la regata en la forma que se establece ó el faltar a las reglas estatuidas para evitar abordajes. Estas reglas se reducen para este caso a dos: el que lleva el viento más largo debe gobernar al que lo tiene más escaso, y en igualdad de posición, con respecto al viento, debe gobernar el que ve al otro por estribor. La embarcación que según la información verificada por el Jurado notoriamente abusase de las ventajas que le pueden conceder estas reglas, perderá toda opción al premio. Igual pérdida sufrirá la embarcación que use propulsor extraño a las velas ó que se facilite la maniobra con perchas, remos, achicador, manos ó que use del timón aprovechando fuerza distinta de la resistencia del agua.

6.ª Tanto la Copa como la Placa no pasarán a ser propiedad definitiva de los que las ganen hasta que las hayan conquistado en tres regatas sucesivas.

7.ª La regata al remo entre barcas pesqueras tendrá por objeto disputarse dos premios de noventa y cinco y cincuenta pesetas en metálico, que concede esta Junta Provincial de la Liga. Dicha regata se efectuará después de termina-

das las que han de tener lugar a la vela. El trayecto para la misma empezará en una boya que se situará en la línea que forme el cañón amarradero que existe en el *Riu Olá* con la tenería de don Martín Olives y terminará en la pontona que habrá fondeada frente a la Alameda, en donde estará constituido el Jurado.

8.ª La embarcación que llegue primero a la meta ganará el premio de noventa y cinco pesetas y la que llegue en segundo término ganará el de cincuenta pesetas.

9.ª La embarcación que salga de la ruta señalada por el Jurado ó se atravesase por la proa de otra, perderá opción a todo premio, é incurrirá en la multa que la Comandancia de Marina le imponga.

10.ª El Jurado lo formarán el señor Delegado de la Autoridad de Marina y los individuos de la Junta Provincial de esta Liga que designe la misma. Su fallo será inapelable y deberá ser dictado después de transcurridas 24 horas de terminarse las regatas y de hacerse cargo de las protestas que puedan presentarse y que se admitirán durante este intervalo.

11.ª Si las circunstancias del tiempo impidieran la realización de las regatas el día ocho, tendrán lugar las mismas el día que oportunamente se anunciará.

12.ª Las embarcaciones que quieran tomar parte en las regatas deberán ser inscritas en la Comandancia de Marina antes de las doce del día siete.

Mahón 2 de Septiembre de 1908.—El Presidente de la Junta Provincial, Bartolomé Escudero.—V.º B.º—Rafael M. Navarro.

Música.—De seis a siete y media de la tarde de mañana tocará en el paseo de Isabel II la banda del Regimiento de Mahón.

Baile.—En las noches de mañana, lunes y martes tendrán lugar en el Casino de Obreros de Unión Republicana tres extraordinarios bailes de sociedad, a cuyo efecto se han adornado con sumo gusto los salones de la sociedad.

Asimismo se celebrarán bailes en dichos días en el Casino «El Consey».

Correos.—Ayer recibimos atento B. L. M. del señor Administrador de Correos de esta ciudad don Juan Ferrer y Tur, participándonos que desde mañana empezarán a regir los nuevos itinerarios.

Estos, las horas de oficina y servicios de la misma que nos remitió junto con el B. L. M. lo publicamos en otro lugar de este número.

Feliz Viaje.—En el *Monte-Toro* salieron ayer para Madrid nuestros estimados amigos don Ramón Ballester L'ambias, Abogado, y don Francisco Ferrer Hernández.

En las dos secciones que se celebrarán esta noche en el Teatro Principal se pondrán en escena las zarzuelas *Buenas noches, D. Limón* y *La banda de trompetas*.

A los ochenta y ocho años de edad falleció ayer la anciana doña María Seguí Vidal, viuda de Saltor, cuyo entierro se efectuará a las cinco de la tarde de hoy. Al enviar a su desconsolada familia la expresión de nuestro dolor más sincero, le deseamos la necesaria resignación en trance tan doloroso.

Algunos vecinos de la calle de Cifuentes en unión de la «Sociedad Infantil», sita en el n.º 117 de dicha calle, han organizado diferentes festejos para los días 6, 7 y 8 del actual.

Estos consistirán en bailes públicos gratuitos, los cuales serán amenizados por una nutrida banda, carreras de borriquitos de Argel, paella, olla, carreras en sacos y otros entretenimientos.

Por las noches sueltas de globos, cohe-



D.ª María Seguí Vidal

Viuda de Saltor

FALLECIÓ

ayer a las 9 de la noche a la edad de 88 años

D. E. P.

Su desconsolada hija, hijo político, hermana política, nietos ausentes y presentes y demás familia al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida le ruegan encomienden el alma a Dios. El entierro tendrá lugar a las 5 de la tarde. El duelo se dará por despedido después del entierro. Casa mortuoria, Castillo, 144.

tes, etc., bailándose a las doce una hermosa jota y unos boleros. El restaurant de dicha Sociedad estará abierto toda la noche.

Gremio de barberos.—El gremio de maestros barberos anuncia al público que los establecimientos agremiados mañana domingo cerrarán sus puertas a las doce del día, el lunes a las 9 de la noche y el martes, festividad de Nuestra Señora de Gracia, a las cuatro de la tarde.

Se nos pide hagamos público que en el sorteo de un crucero en miniatura, ha correspondido la suerte al número 199 que estaba en poder de don Miguel Pascual, operario carpintero de «La Marítima».

SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA VOZ DE MENORCA

El Rey y el señor Maura.—Lo de Marruecos.—*Esperando a Abd-el-Aziz.*

Barcelona 5, 4'00.

La presencia en San Sebastián de don Alfonso XIII y el señor Maura ha prestado gran animación en dicha capital, haciéndose muchas cábalas sobre los acuerdos que se tomaron sobre Marruecos en la conferencia celebrada entre ambos personajes.

La mayoría de la opinión cree que si la cosa se enmaraña tendrán que intervenir necesariamente al final las naciones.

El moro El Ibengui jefe de una de las principales kábilas ha escrito una carta a Abd-el Aziz rogándole que no abandone Marruecos, dándole esperanzas de reponerle en el trono del que fué arrojado por su hermano Muley Hafid.

La prensa madrileña

Barcelona 5, 4'15.

La prensa madrileña ocupase estos días con preferencia de la cuestión marroquí, aconsejando mucho tacto a nuestro Gobierno en dicho asunto.

«La Epoca» de anoche publica un largo artículo aconsejando que se reglamente el juego.

El artículo de fondo de «El Heraldo» está dedicado a la política.

En él dice que el presente verano ha sido fecundo para los políticos, muchos de los cuales han trabajado sin cesar preparando las próximas elecciones municipales.

Se agrega en dicho artículo que durante el próximo otoño ocurrirá una crisis, en virtud de la cual abandonarán el ministerio los ministros de Agricultura, Gracia y Justicia y Hacienda, señores González Besada,

Marqués de Figueroa y Sánchez Bustillo.

Explosión de un petardo.

Barcelona 5, 4'30.

De San Cugat telegrafian que anoche junto a la ventana de una cervecería que acostumbra verse muy concurrida estalló un petardo de dinamita, causando innumerables destrozos.

Por fortuna no hay que lamentar desgracia personal alguna.

Los autores del bárbaro atentado no han sido habidos.

Maura y la cuestión marroquí

Barcelona 5, 4'45.

Gran parte de la prensa anuncia que el señor Maura en la conferencia que celebró con el Rey le entregó una nota recibida de Francia, para la intervención franco-española en Marruecos.

El señor Maura se ha apresurado a desmentir dicha noticia agregando de paso que el Gobierno español se abstendrá en lo posible de dicha intervención a no ser que circunstancias especiales la reclamen.

Maura en Santander.—*Secomplica lo de Marruecos.*

Barcelona 5, 5'00.

Hoy es esperado en Santander el jefe del Gobierno señor Maura.

Comunican de Marrakesh que los moros leales a Abd-el-Aziz Ben Arizitu y Moamed Turqui al frente de un ejército organizado estos últimos días entablaron ayer violento combate con las tropas del jefe hafidista El Glaui, derrotándole y causándole 1.500 bajas.

El Glaui es el mismo que mandaba las tropas el día de la derrota y destronamiento de Abd-el-Aziz.

Ante la manera como dicha cuestión se enmaraña, reina gran expectación para conocer el resultado final.

CASINO MAHONES.—Se participa a los señores socios del mismo que en los días 6, 7 y 8 del actual se servirán helados a 40 céntimos, a los que lo soliciten en dicho casino y a domicilio.

«LA MARÍTIMA»

COMPañÍA MAHONESA DE VAPORES

Ordenada por la superioridad la implantación de los nuevos itinerarios de los vapores correos de esta isla, desde el próximo domingo inclusive regirán en la forma siguiente:

Salidas de Mahón

Domingo, 7 mañana, para Ciudadela, Alcudia y Barcelona.

Martes, 5 tarde, para Barcelona directo.

Viernes, 7 tarde, para Palma.

Salidas de Barcelona

Martes 4 tarde, para Alcudia, Ciudadela y Mahón.

Jueves, 6 y media tarde, para Mahón directo.

Salida de Palma

Domingo, 6 y media tarde, para Mahón.

Mahón 4 de Septiembre de 1908.—El Director-Naviero, Juan F. Taltavull.

Tipografía Mahonesa—Castillo, 23 MAHÓN

Facturas : Sobres : Etiquetas : Esquelas
 Tarjetas de visita : Talonarios : Cheques
 Programas : Reglamentos : etc., : etc.

Tipografía Mahonesa

Impresiones con tinta comunicativa para
 copiator : Toda clase de trabajos de fanta-
 sía á varios colores : etc., : etc. : : :

Calle del Castillo, 25.

Teléfono, 123.

Centro de Enseñanza

Plaza Arravaleta, 9 - MAHÓN

Sección de niñas y señoritas.

Las niñas que asistan desde pequeñas á nuestro Colegio, por regla general, habrán adquirido, á los doce ó trece años, los conocimientos que comprende la primera enseñanza y para ellas no se modifica el horario que se ha seguido hasta aquí.

Sesión única ú horario continuo.

Es esta una cuestión muy debatida por los modernos pedagogos. Nosotros creemos que ofrece la Sesión única, sobre el horario discontinuo, ventajas dignas de tenerse en cuenta y que conviene aprovechar. Por esto, desde el 1.º de Octubre próximo quedará establecida en nuestro Colegio, para niñas de doce ó más años.

Las horas de clase serán de 3 á 7 de la tarde: así podrán las jóvenes alternar los trabajos intelectuales con los quehaceres domésticos, disponiendo para estos de toda la mañana. Como se trata de niñas que conocen las materias de primera enseñanza, las clases que se darán en la Sesión única tendrán por objeto ampliar aquellas; en particular: Labores, Gramática, Geografía, Caligrafía, Aritmética, Geometría, Lectura razonada y como asignatura de ampliación, Cálculos mercantiles y nociones de Teneduría por Partida Doble.

Clases especiales: Dibujo, Música y Francés. Clase especial para las que aspiren á poseer el título de Maestra.

Desde el 1.º de Septiembre quedará abierta la matrícula para niñas que quieran concurrir á esta clase.

Partimos del supuesto de que sólo un tanto por ciento muy reducido de las que empezarán los estudios llegarán á poseer el título y que será aún menor el de las que se servirán de él para proporcionarse un medio de vivir; pero como las asignaturas que tienen que estudiar son de notoria utilidad para la mujer, sea cual fuere el puesto que ocupe en la sociedad, conviene aspiren á obtener el título de Maestra aquellas jóvenes que, teniendo capacidad para el estudio, han de pasar, dada la posición de sus padres, unos cuantos años matando el tiempo en cosas fútiles.

Precisa también tener en cuenta las vicisitudes de la vida, porque quizás se dé más de un caso en que el título de Maestra sea utilísimo á la que menos crea servirse de él para procurarse un decoroso medio de vida.

El Director: D. Mateo Fontirroig.

La Moda Práctica

REVISTA SEMANAL EN COLORES

Un número cada semana

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

2'25 pesetas trimestre. - Número suelto: 20 céntimos.

Esta revista, única en España, contiene en cada número:

A) Figurines en colores.—B) Artísticos dibujos y enlaces para bordar.—C) Patronos cortados que facilitan la confección de cualquier traje.—D) Modelos para ropa interior y corsés.—E) Panoramas de vestidos para niños y niñas.—F) Índice de sombreros de última moda.—G) Reproducciones de muebles sencillos y tapicería.—H) Recetas culinarias. Por último, cuantas informaciones interesan en aquellos hogares donde resplandezcan como virtudes la economía y el orden.

Este semanario, de índole exclusivamente familiar, aspira á ser admitido en casas en que jamás entraron, por frívolos y caros, los periódicos de Modas. Es, ante todo y sobre todo, una publicación utilísima y reproductiva.

Y por si fuera poco todo esto, LA MODA PRACTICA sortea entre sus suscriptoras, mensualmente, espléndidos lotes de regalos: máquinas de coser, vestidos, sombreros, juegos de tocador, vajillas, fonógrafos, bicicletas, pianos, perfumes, joyas, libros, sombrillas, abanicos, etc.

Se admiten suscripciones en la

Tipografía Mahonesa, Castillo, 25, - MAHÓN.

LAMPISTERIA

LA MODERNISTA

DE

Luis Sagúes Barceló

Nueva, 41. - Mahón.

Taller de aparatos para gas, electricidad y acetileno.

Instalaciones para agua, gas y sanitarias.

Incandescencia por el gas de la acreditada é importante casa Auer.

Especialidad en el Ramo de obra.

¡¡ AL PÚBLICO !!

¿Queréis un calzado de las mejores condiciones que no hay otro?

Probad la patente de invención con pisos de goma.

GARANTIZADO

Solidez á prueba.

Duración á prueba.

Comodidad á prueba.

Higiénico á prueba.

Desaparición de deformidades de los pies á prueba.

Desaparición de callos y de ojos de gallo á prueba.

á prueba.

A TODA PRUEBA

PROBARLO Y SE CONVENCERÁN

Calzado con pisos de goma y nada más

Para encargos á la medida:

Mahón, Francisco Pretus, Prieto y Caules, 52. : : Alayor, Fausto Riudavets, calle Aneha. : : Mercadal, Francisco Gomila Salord.

Despachó para pedidos al por mayor y todo lo concerniente á la patente de invención del calzado con pisos de goma de «La Impermeable»:

Ciudadela, Pascual y Comp., Plaza Colón, 30. : : Madrid, «Trust Menorquina», calle de la Cruz, 44.

LIQUIDACIÓN

Por cesar en el negocio, en el almacén Plaza del Carmen n.º 5 liquidan la existencias á los precios siguientes:

Habas nuevas sin saco.	26 ptas.	1/2 Kg.
Id. añejas »	27 »	1/2 Kg.
Cebada. »	21 »	1/2 Kg.
Avena. »	21 »	1/2 Kg.
Harina de cebada sin saco.	14 » los	60 Kg.

Derechos de consumos á cargo del comprador.

También se liquidan las existencias de salvadillos á precios de factura.

PARA VENDER.—Lo está una finca rústica de unas tres hectáreas sembrado con su correspondiente casa habitación, establo y cochera, situado en el término municipal de Alayor y paraje conocido por «Camí nou», lindante con la carretera vieja que desde Mahón conduce á Ciutadella. Se cederá por la infima cantidad de 250 duros. Informarán en esta imprenta ó en la calle de Santa Teresa n.º 8 Mahón.

PARA VENDER.—Por un precio módico se vende una casa en esta ciudad calle de Santa Rosa n.º 21. Para informes en la Peluquería de P. Sanz n.º 43, Mahón.

LIBROS ESCOGIDOS

BONAFOUX.—Bombos y Palos.
 RUEDA.—Lenguas de Fuego.
 FERNANDEZ SHAW.—Poesía de la Sierra.
 INVERNIZIO.—El Calvario de una Madre.
 BLASCO IBANEZ.—Oriente.
 PIO BAROJA.—La dama errante.
 JULIA FONS.—Lo que yo pienso.
 ALBERTO INSUA.—La hora Trágica.

Pueden adquirirse en nuestra Administración,

Castillo, 25.

Problemas de Aritmética

Colección de 10 cuadernos

JOSÉ PALUZIE

Comprende la colección los diez cuadernos siguientes:

1. Sumar enteros.
2. Id. decimales.
3. Restar enteros.
4. Id. decimales.
5. Multiplicar enteros.
6. Id. decimales.
7. Dividir enteros.
8. Id. decimales.
9. Las cuatro operaciones: enteros y decimales.
10. Regla de tres y otros.

Precio del cuaderno: 10 céntimos.

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», Castillo, 25.

SOCIEDAD TIBIDABO

Calle Castillo, 181

Con motivo de la festividad de Ntra. Sra. de Gracia participo al público en general que durante estos días encontrarán en este establecimiento todo lo concerniente al ramo de fonda y café á precios reducidos—Habitaciones reservadas para familias.—La cocina estará á cargo del acreditado cocinero, Pedro Oliver.

HORCHATERIA

DE

Juan Guasch

Estas fiestas el público encontrará un buen surtido de platos al servicio á la carta, y estarán anotados los precios en una lista que habrá en la puerta del establecimiento.

Calle Doctor Orfila (antes Moreras), núm. 1.—MAHÓN.